
Ata 006/2024. Aos vinte e seis dias do mês de agosto de dois mil e vinte e quatro, reuniu-1 

se ordinariamente, o Conselho do Centro de Áreas das Ciências Humanas e da Educação 2 

da Universidade Estadual do Paraná, Campus de União da Vitória. Participaram da 3 

reunião os seguintes conselheiros: Antonio Charles Santiago Almeida, Alcimara Aparecida 4 

Föetsch, Claudia Maria Petchak, Everton Carlos Crema, Helena Edilamar Ribeiro Buch, 5 

Kelly Cristina Benjamim Viana, Lilian Salete Alonso Moreira Lima, Sandra Salete de 6 

Camargo Silva, Thiago David Stadler. A conselheira Valéria de Fátima Carvalho Vaz Boni 7 

encontra-se em licença especial. A conselheira Bernardete Ryba justificou sua ausência e 8 

o conselheiro Leandro Sousa Costa justificou sua ausência através do E-protocolo 9 

22.609.904-2. A convocação foi encaminhada em 12 de agosto de dois mil e vinte e 10 

quatro, para deliberar sobre a seguinte pauta, que acompanhou a convocatória: Item 1) 11 

Aprovação de ata anterior; Item 2) Análise de projetos de Pesquisa; Item 3) Análise 12 

de prorrogação de projeto de Pesquisa; Item 4) Análise de relatórios finais de 13 

Pesquisa; Item 5) Análise de projeto de Extensão; Item 6) Homologação de projetos 14 

de Extensão; Item 7) Análise de projeto de Ensino; Item 8) Análise de proposta de 15 

criação de Grupo de Pesquisa; Item 9) Assuntos Gerais. 16 

Inicialmente a professora Daniela Roberta Holdefer, representante do COMINT no 17 

campus, informou aos conselheiros sobre o evento "Caminhos internacionais: inovação, 18 

colaboração e parcerias na UNESPAR", que será realizado nos dias 28 e 29 de agosto e 19 

solicitou a divulgação aos docentes e acadêmicos. Em seguida o Diretor do Centro de 20 

Área, Antonio Charles Santiago Almeida, cumprimentou a todos os presentes e iniciou a 21 

reunião. Item 1) A ata 005/2024-CCHE, foi aprovada pelo Conselho. Item 2) Análise de 22 

Projetos de Pesquisa. A professora Zuleide Maria Matulle, do colegiado de História, 23 

apresentou a proposta de projeto de pesquisa intitulado “Cotidiano, violência e imigração 24 

em Cruz Machado (PR) em 1930-1940”. O referido projeto foi aprovado pela relatoria e 25 

pelo Conselho. O professor Alexandre Rodrigues de Souza, do colegiado de História, 26 

apresentou a proposta de projeto de pesquisa intitulado “Povos indígenas, negros(as) 27 

escravizados(as) e libertos(as) no regime colonial da América Portuguesa”. O referido 28 

projeto foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. O professor Jefferson William Gohl, do 29 

colegiado de História, apresentou a proposta de projeto de pesquisa intitulado “Arquivo 30 

como ferramenta e acervo: Processos crime e relações de conflito”. O referido projeto foi 31 

aprovado pela relatoria e pelo Conselho. O professor Everton Grein, do colegiado de 32 

História, apresentou a proposta de projeto de pesquisa intitulado “A Antiguidade Tardia 33 

Eurasiática: modelos múltiplos de conectividade (séculos II-IX)”. O referido projeto foi 34 

aprovado pela relatoria e pelo Conselho. A professora Kelen dos Santos Junges, do 35 
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colegiado de Pedagogia, apresentou a proposta de projeto de pesquisa intitulado “A 36 

formação docente e a evasão no ensino superior: um estudo nos cursos de licenciaturas 37 

da UNESPAR, campus União da Vitória”. O referido projeto foi aprovado pela relatoria e 38 

pelo Conselho. O professor Caio Ricardo Bona Moreira, do colegiado de Letras-39 

Português/Espanhol, apresentou a proposta de projeto de pesquisa intitulado “A inovação 40 

tecnológica como aporte para o ensino da literatura”. O referido projeto foi aprovado pela 41 

relatoria e pelo Conselho. Item 3) Análise de prorrogação de projeto de Pesquisa. A 42 

professora Roseli Bilobran Klein, do colegiado de Pedagogia, apresentou relatório parcial 43 

e solicitação de prorrogação do prazo de vigência do projeto de pesquisa intitulado 44 

“Colégio Externato Santa Terezinha de União da Vitória (PR): a história de uma instituição 45 

escolar”. A referida solicitação foi aprovada pela relatoria e pelo Conselho. Item 4) 46 

Análise de relatórios finais de Pesquisa. A professora Ana Paula Gomes do 47 

Nascimento, colegiado de Letras-Português/Inglês, apresentou relatório final do projeto de 48 

pesquisa intitulado “Os sonetos de Shakespeare em contraste com poetas dos séculos 16 49 

e 17: um estudo retórico-poético”. O referido relatório foi aprovado pela relatoria e pelo 50 

Conselho. A professora Cristina Cardoso, colegiado de Pedagogia, apresentou relatório 51 

final do projeto de pesquisa intitulado “A concepção da atuação do pedagogo na escola 52 

pública”. O referido relatório foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. A conselheira 53 

Alcimara Aparecida Föetsch levantou a possibilidade do professor colaborador participar 54 

de um projeto já existente e em andamento no colegiado, tendo em vista o tempo de 55 

tramitação para apresentar e aprovar um novo projeto e ainda, considerando o tempo de 56 

vigência do contrato do colaborador. Questionou-se sobre a situação da Pesquisa para os 57 

professores colaboradores e que haja na regulamentação um entendimento justo e 58 

coerente para a execução dos resultados. Neste momento está acontecendo uma 59 

“escuta” por parte da Pró-reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação nos campi para revisão 60 

do Regulamento de Pesquisa existente. Deste modo, ficou acordado que após o 61 

recebimento da minuta o Centro de Área fará uma reunião para discussão e proposição 62 

de ajustes que auxiliem no melhor desenvolvimento das pesquisas e seus resultados. A 63 

professora Kelen dos Santos Junges, do colegiado de Pedagogia, apresentou o relatório 64 

final do projeto de pesquisa intitulado “A formação continuada docente em tempos de 65 

pandemia dos professores da rede municipal de ensino de União da Vitória”. O referido 66 

relatório foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. O professor Everton Grein, do 67 

colegiado de História, apresentou o relatório final do projeto de pesquisa intitulado 68 

“Esmaragdo de São Miguel (760-840): pedagogia e doutrina no Renascimento 69 

Carolíngio”. O referido relatório foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho, com a 70 
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solicitação de adequação na data de vigência, conforme a data de aprovação na reunião 71 

do colegiado. O professor Caio Ricardo Bona Moreira, do colegiado de Letras-72 

Português/Espanhol, apresentou o relatório final de pesquisa intitulado “O ensino da 73 

literatura indígena: aportes teóricos”. O referido relatório foi aprovado pela relatoria e pelo 74 

Conselho. O professor Estevão Lemos Cruz, do colegiado de Filosofia, apresentou o 75 

relatório final do projeto de pesquisa intitulado “O diálogo Parmênides de Platão. Uma 76 

leitura possível”. O referido relatório foi aprovado pela relatoria e pelo Conselho. Item 5) 77 

Análise de projetos de Extensão. A professora Letícia dos Santos Caminha, do 78 

colegiado de Letras-Português/Espanhol, apresentou o projeto de extensão, intitulado 79 

“IntercultOralidade: charlas hipánicas”. O referido projeto foi aprovado pela relatoria e pelo 80 

Conselho. Todavia, retornará para a proponente para verificar se o título do projeto está 81 

escrito de maneira correta e completa no Anexo II – Formulário para elaboração de 82 

Propostas (Fls. 34, Mov.14, do processo 21.794.279-9), isso porque está diferente do 83 

título apresentado no resumo (Fls. 36, Mov.14, do processo 21.794.279-9). E também 84 

considerar a data da reunião do Conselho, 26 de agosto de 2024, onde houve a 85 

homologação do projeto para dar início ao mesmo. Item 6) Homologação de projetos de 86 

Extensão. O projeto de extensão proposto pelo professor Leandro Sousa Costa, do 87 

colegiado de Filosofia, intitulado “II Olimpíada de Filosofia da UNESPAR” foi homologado 88 

pelo Conselho do Centro de Área. O projeto de extensão proposto pela professora Zuleide 89 

Maria Matulle, do colegiado de História, intitulado “História e Ensino: culturas e 90 

identidades” foi homologado pelo Conselho do Centro de Área. Item 7) Análise de 91 

projeto de Ensino. O professor Antonio Balbino Neto, do colegiado de Pedagogia, 92 

apresentou o projeto de Ensino, intitulado “Cine Cultura Inclusiva”. O referido projeto foi 93 

aprovado pela relatoria e pelo Conselho. Item 8) Análise de proposta de criação de 94 

Grupo de Pesquisa. A professora Naiara Batista Krachenski Stadler, do colegiado de 95 

História, apresentou a proposta de criação do grupo de pesquisa “Laboratório de Estudos 96 

em Violências e Subjetividades”. A proposta foi aprovada pela relatoria e pelo Conselho.  97 

Item 9) Assuntos gerais. O Diretor do Centro de Área solicitou aos coordenadores o 98 

envio das sugestões para o calendário acadêmico 2025 até quarta-feira, dia 28 de agosto 99 

de 2024. A conselheira Alcimara Aparecida Föetsch expôs as sugestões do colegiado de 100 

Geografia: a) Começar as aulas no dia 10 de março (segunda-feira); b) Mudar o recesso 101 

para deixá-lo entre os semestres, com duas semanas; c) Inserir o feriado de aniversário 102 

de União da Vitória (27 de março); d) Inserir o feriado do padroeiro Sagrado Coração de 103 

Jesus (27 de junho). Todos os conselheiros foram favoráveis às sugestões vindas do 104 

colegiado de Geografia. A conselheira Cláudia Maria Petchak mencionou sua 105 
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preocupação em relação à concessão de bolsas para projetos de Iniciação Científica que 106 

visam à permanência dos alunos na instituição, questionando a forma como a Pró-Reitoria 107 

de Pesquisa e Pós-Graduação-PRPPG distribui as bolsas. O conselheiro Thiago David 108 

Stadler considerou a possibilidade das bolsas serem distribuídas por Centro de Área e 109 

não pelas grandes áreas do conhecimento. O Diretor do Centro de Área propôs a leitura e 110 

discussão dos editais 014 e 017/2024-PRPPG/UNESPAR, para analisar e revisar alguns 111 

pontos e encaminhar sugestões para uma distribuição mais justa das bolsas. A 112 

conselheira Cláudia salientou que seria importante considerar não somente o 113 

ranqueamento, mas também repensar critérios para avaliação do currículo. A conselheira 114 

Sandra Salete convidou a todos para as atividades do projeto “Rede Incluir” nos dias 27 e 115 

28 de agosto de 2024. Este projeto surgiu como uma iniciativa fundamental para 116 

consolidar práticas inclusivas no ambiente educacional, mostrando o papel da UNESPAR 117 

na promoção de uma educação pública, gratuita e de qualidade. O Diretor do Centro de 118 

Área parabenizou pela importante iniciativa do projeto. Na sequência o Diretor do Centro 119 

de Área agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião. Nada mais 120 

havendo a tratar, eu, Zeni Cristina Ziemann, registrei a presente ata.  121 
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